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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Более 40 общин коренных народов Севера получили выплаты после разлива нефти на 
Таймыре 

Компенсации после разлива нефтепродуктов из топливных резервуаров на Норильской 
ТЭЦ-3 получили представители 42 общин коренных малочисленных народов Севера на 
полуострове Таймыр. Выплаты составили 190 млн рублей, сообщил в четверг председатель 
правления экспертного центра "Проектный офис развития Арктики" Николай Доронин. 

"Мы изначально определили список, в районе 699 человек было в нем, потом за счет 
дополнения он расширился до 761 человека. <...> Выплаты компенсаций - 190 млн рублей 
было направлено. Это 42 общины", - сказал он на круглом столе по итогам этнологической 
экспертизы факторов, обеспечивающих устойчивое развитие коренных малочисленных 
народов Таймыра. 

Как отметил Доронин, такие компенсации составляют лишь незначительную часть в 
поддержке коренных малочисленных народов Таймыра. "Они понимают, люди, что это 
временная компенсация, но она лишь "надводная часть айсберга", крайне незначительная, 
потому что даже если по суммам финансирования - они несопоставимы. Это где-то 10% от 
общего плана работ", - добавил он. 

В сентябре 2020 года старший вице-президент по устойчивому развитию ГМК 
"Норильский никель" Андрей Бугров сообщал, что в комплексный план по восстановлению 
экосистемы и развитию традиционного природопользования коренных малочисленных 
народов Таймыра включили строительство рыбозавода, цехов по переработке оленины и 
рыбы, создание этнокомплекса с мастерскими по пошиву изделий из меха. Перечень этих мер 
будет дополняться, отмечается в сообщении. 

ТАСС 
 

Жители районов Крайнего Севера начали получать сертификаты на переселение 
В этом году 330 семей из Норильска и 85 из Дудинки получат жилищные сертификаты и 

смогут поселиться в районах с более благоприятным климатом. Из краевого бюджета и 
компании «Норильский никель» выделено для этого 943 млн рублей. 

До 15 сентября документы выдадут гражданам, относящимся к категории инвалидов I-II 
групп. Остальные участники программы получат свои сертификаты с 29 сентября до 1 ноября. 

Граждане, получившие сертификат, смогут самостоятельно купить себе жилье, при этом 
имеют право дополнительно использовать собственные деньги. Выезжающие с Севера 
приобретают новое жильё во всех регионах нашей страны. Чаще всего – В Красноярском и 
Краснодарском краях, Белгородской области, Москве и Санкт-Петербурге. 

Право на получение жилищных субсидий имеют граждане со стажем работы в районах 
Крайнего Севера не менее пятнадцати лет, а также не имеющие жилья за пределами районов 
Крайнего Севера. 

«Красноярский край» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцев просят вывезти или узаконить гаражи и контейнеры 

В ходе муниципального земельного контроля на территории города Дудинки, 
сотрудниками отдела земельных отношений и специалистами комитета ЖКХ, было выявлено 
24 незаконно установленных нестационарных объекта в черте города. 

Администрация Дудинки информирует владельцев временных строений, гаражей и 
контейнеров, установленных в районе строения № 42 на улице Ленина о необходимости в 30-
тидневный срок с момента опубликования данной информации осуществить работу по 
освобождению территории. По истечении установленного срока вывоз нестационарных 
объектов будет осуществлен третьими лицами с возложением затрат на владельцев в 
соответствии с Решением Дудинского городского Совета депутатов от 12 апреля 2013 года № 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

11-0511 «Об утверждении Положения о порядке размещения нестационарных 
объектов на территории города Дудинки». 

По вопросу предоставления земельного участка для размещения нестационарных 
объектов на законном основании горожан просят обращаться в отдел земельных отношений 
городской администрации по телефону 2-75-33. 
 
Перекрытие проезда в районе Щорса, 25 продлили на пять дней 

Администрация Дудинки информирует горожан о продлении аварийно-
восстановительных работ на сетях тепловодоснабжения в районе дома № 25 на улице Щорса 
и дома № 21А на улице Линейная в связи с чем движение транспортных средств на данном 
участке будет приостановлено до 15 сентября. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Росрыболовство хочет строить заводы по восстановлению ресурсов в Норильске 

Заводы для восстановления биоресурсов в Норильске можно построить или привезти из 
центра России. Об этом в интервью ТАСС на IV Международном рыбопромышленном форуме 
сообщил глава Росрыболовства Илья Шестаков, пишет ТАСС. 

Ранее Шестаков сообщил о том, что Росрыболовство готово обсудить с «Норникелем» 
возможность заключения мирового соглашения по вопросу взыскания 58,7 млрд руб. ущерба, 
причиненного водным биоресурсам в результате аварии на ТЭЦ-3 в Норильске. 

«На самом деле будут построены три завода или их привезут из центральной части 
России — для нас это неважно, но понимая логистику в перевозке живой рыбы, мы понимаем, 
что гораздо выгоднее построить эти три завода», — сказал он. 

Шестаков отметил, что произведенный Росрыболовством расчет определяет размер 
ущерба, который нанесли водным биологическим ресурсам. «Для нас важна не денежная 
составляющая, а воспроизведение этих водных биологических ресурсов, то есть, по сути, 
должна быть большая программа по восстановлению запасов. Мы понимаем, что такую 
программу за год невозможно реализовать. В принципе, мы обсуждаем возможность ее 
реализации в течение 18 лет, потому что это достаточно комфортный период, но надо четко 
понимать, что мы будем говорить о том, что те условия и расчеты, которые мы сделали, 
должны быть исполнены», — сказал он. 

Вместе с тем Шестаков подчеркнул, что, несмотря на небольшую отсрочку исполнения, 
все обязательства должны быть выполнены, пишет издание.  

press-line.ru 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
На промышленных территориях Норильска собрали 73 000 тонн мусора 

Весной и летом предприятие по благоустройству территории Заполярного филиала (ЗФ) 
«Норникеля» расчистило от строительного мусора, металлолома и ветхих строений более 
750 000 квадратных метров территории Норильского промышленного района. 

На масштабную программу по санитарной очистке промзон «Чистый Норильск», которая 
стартовала в апреле этого года, «Норникель» выделил более 40 миллиардов рублей. 

За несколько месяцев специалисты разобрали и демонтировали 64 аварийные 
постройки. Это ветхие и заброшенные сооружения – гаражи, склады и другие здания для 
производственных нужд. 

Всего сотрудники предприятия по благоустройству ЗФ собрали около 73 000 тонн 
строительного мусора. Только на территории, прилегающей к Надеждинскому 
металлургическому заводу, расчистили площадь около 250 000 квадратных метров. 

«С очищенных территорий вывезли более 5 000 тонн металлолома. Мы готовим его к 
транспортировке на материк, сдаче и переработке. В основном заниматься этим будем в 
зимний сезон. В частности, будем резать металлоконструкции на несколько частей», – 
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рассказал начальник управления по работе с территориями и благоустройству 
производственного департамента Заполярного филиала «Норникеля» Андрей Радунцев. 

В работах заняты около 1 000 человек, привлекли 12 подрядных организаций. 
Сформирован парк спецтехники, это более сотни машин – бульдозеры, экскаваторы и 
грузовики. Это новейшая техника, которую изготовили по спецзаказу – универсальные 
машины с многофункциональным навесным оборудованием. На них можно установить 
гидроножницы, гидромолот, высокие стрелы и дробильные ковши, которыми можно дробить 
бетон. 

 «Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Как прошла прямая линия Усса: повышение зарплат и снятие ограничений 
На прямую линию губернатора Красноярского края Александра Усса поступило более 2,7 

тысяч вопросов. Большинство из них было из Красноярска, но большую активность проявили 
также жители Канского, Емельяновского и Березовского районов. В целом география авторов 
охватывала весь край, включая отдаленные и труднодоступные территории. 

«Сегодняшнюю прямую линию можно назвать большим приемом граждан. Поэтому все 
обращения, которые поступили и в колл-центр, и в телестудию, необходимо тщательным 
образом проанализировать и отдать в работу. Я надеюсь, что большую часть просьб мы 
сможем обязательно удовлетворить. Спасибо всем задавшим вопросы за активность и 
надеюсь, что такого рода встречи будут проходить у нас регулярно», — прокомментировал 
глава региона. 

На встрече было объявлено о скором повышении заработной платы для большого числа 
региональных бюджетников. Александр Усс объяснил, что сегодня доходы служащих 
федеральных и краевых учреждений нередко отличаются. Помимо этого, «майскими 
указами» президента РФ были охвачены не все работники бюджетных учреждений: из 250 
тысяч таких сотрудников в крае повышение зарплат не распространялось на 44 тысячи 
человек, включая бухгалтеров, юристов, представителей служб кадров и занятости, 
административно-управленческий персонал, специалистов в сфере ГО и ЧС, спорта, 
молодежной политики, архивных учреждений, природных ресурсов и лесного хозяйства и 
многих других. 

«В этой связи при подготовке бюджета следующего года я дал поручение с 1 января 
2022 года повысить зарплаты тем, кто не попал под действие соответствующих указов», — 
отметил Александр Усс. 

Указанное повышение зарплат не относится к госслужащим, в частности, сотрудникам 
органов власти. 

Отдельный блок вопросов касался действующих в регионе коронавирусных ограничений. 
Губернатор сообщил, что уже подписал указ об их смягчении... 

…В то же время в регионе делается многое, чтобы остановить пандемию. Полностью 
привита уже почти треть всего взрослого населения — около 735 тысяч человек. 

Некоторые из обращений в ходе прямой линии стали причиной для принятия решений 
краевого уровня. Так, в ответ на жалобу пенсионерки из села Знаменка Минусинского района 
об отсутствии водоснабжения, губернатор в ходе поручил министру промышленности, 
энергетики и ЖКХ края решить этот вопрос, а пока временно обеспечить подвоз воды 
живущим на этой улице пожилым людям. В целом же в Красноярском крае обеспеченность 
питьевой водой жителей составляет 88% — это высокий уровень для всей территории за 
Уралом. 

«В рамках федерального проекта “Чистая вода” в 2020 году в регионе построены и 
реконструированы два объекта водоснабжения в Боготоле и Ужуре, в этом году 
запланированы работы по строительству шести объектов питьевого водоснабжения и идет 
проектирование еще десяти», — добавил он. 
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Еще одной инициативой стала возможность бесплатной раздачи дров 
населению. Так глава региона ответил на обращение жителя деревни Черная Кома 
Новосёловского района, который пожаловался на трудности с заготовкой древесины. 

«У нас имеется приблизительно 5 миллионов кубометров отходов лесопиления либо 
отходов, которые остаются на делянах, — всё это нужно вывозить в населённые пункты и 
бесплатно раздавать жителям на дрова, за исключением транспортных расходов. Думаю, что 
со следующей зимы эта практика станет достаточно распространённой», — рассказал 
губернатор. 

РИА "ФедералПресс" 
 

В Красноярском крае с 10 сентября смогут начать работать детские центры, 
аттракционы и аквапарки 

В Красноярском крае смягчают ковидные ограничения.  Об этом в ходе прямой линии с 
жителями региона заявил губернатор края Александр Усс. Глава региона уже подписал 
соответствующий указ. 

С 10 сентября работу смогут начать детские развлекательные центры и комнаты в 
торговых центрах, аттракционы, расположенные как на открытом воздухе, так и в 
помещениях, а также аквапарки. Однако работать эти объекты смогут с ограничением по 
заполняемости – не более одного человека на четыре квадратных метра, но не более 50 
процентов от единовременной пропускной способности объекта. 

«Несмотря на ослабление ковидных ограничений, я бы попросил всех не расслабляться, 
потому что ковид все равно никуда не ушел. Более того, это заболевание становится все 
более тяжелым», – отметил глава региона. 

Он также напомнил, что единственный способ остановить эпидемию – привить как можно 
больше людей. Сейчас в крае полностью завершили вакцинацию около 735 тысяч человек, 
это примерно треть взрослого населения.  

«Северный город» 
 

«Путинскую» выплату в Красноярском крае получили 306 тысяч родителей 
В подготовке детей к школе родители успешно воспользовались единовременной 

выплатой в размере 10 тысяч рублей. Из федерального бюджета ее выплачивает 
Пенсионный фонд. 

В регионе на счета 306 656 родителей (усыновителей, опекунов, попечителей) поступили 
10 тысяч рублей на 415 256 детей. Общая сумма перечисленных средств составила 
соответственно более 4,1 миллиарда рублей. Родители 32 518 детей, которым положена 
единовременная выплата, заявление еще не подали. 

Напомним, для получения выплаты необходимо до 1 ноября 2021 года подать заявление 
на портале «Госуслуги» или в клиентской службе Пенсионного фонда. 

Важно, никаких дополнительных документов представлять не нужно – Пенсионный фонд 
самостоятельно запросит необходимые сведения в других ведомствах. По новым 
обращениям решение будет приниматься в течение пяти рабочих дней, и в течение трех 
рабочих дней будет производиться выплата. 

Если в семье двое и более детей, на которых полагается единовременная выплата, то 
заполняется одно общее заявление. Если в заявлении указаны не все дети, на которых 
положена выплата, то необходимо подать второе заявление с данными детей, которые не 
были указаны ранее. 

Опекуны и представители детей должны подать заявление непосредственно в 
клиентскую службу Пенсионного фонда, предварительно записавшись на прием. 

В случае если выплата одобрена, но неверно указаны реквизиты для зачисления 
денежных средств и сообщение об этом поступило в личный кабинет, следует предоставить 
новые банковские реквизиты в клиентскую службу. 

Внимание! Повторно подавать заявление не нужно! Иначе программа, обрабатывающая 
заявление, вынесет отказ автоматически по причине «выплата на ребенка была назначена 
ранее». 
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Задать дополнительные вопросы можно по телефону единого многоканального 
контакт-центра Отделения ПФР по Красноярскому краю 8-800-600-04-18. Звонок бесплатный.   

«Северный город» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Мишустин: мораторий на проверки малого бизнеса продлен на год 

Премьер-министр России Михаил Мишустин сообщил, что подписал постановление 
правительства о продлении на год моратория на проверки субъектов малого 
предпринимательства. "Подписано постановление о продлении правительством на 
следующий год моратория на плановые проверки малого бизнеса", – сказал он, открывая 
заседание кабмина в четверг. 

Днем ранее Михаил Мишустин в ходе выступления на пленарном заседании Московского 
финансового форума сообщил о том, что данный мораторий коснется примерно 100 тысяч 
субъектов малого и среднего бизнеса. 

Мишустин также напомнил, что власти оказывали помощь бизнесу в преодолении 
последствий пандемии коронавирусной инфекции. А также оказывали поддержку различным 
отраслям и системообразующим предприятиям и снижали административную нагрузку через 
ограничение количества проверок. 

Президент РФ Владимир Путин в ходе съезда "Единой России" 24 августа поддержал 
предложение партии о продлении на 2022 год моратория на плановые проверки малого 
бизнеса во всех отраслях экономики. Помимо этого, президент потребовал от властей 
относиться к поддержке предпринимательства как к важнейшей общегосударственной задаче. 

Вести 
 
Новая программа расселения аварийного жилья затронет 650 тысяч россиян 

Президент Владимир Путин предложил запустить новую программу, по которой власти 
расселят жилье, признанное аварийным к 1 января 2021 г. Речь идет о 11 млн кв. м жилья. 

Путин предложил в качестве первоочередного шага направить на эти цели 45 млрд руб. 
"Особое внимание уделили программе расселения из аварийного жилья, разработанной 

по указанию президента. Благодаря программе новые квартиры получат, как минимум, 650 
тыс. россиян", – отметил Хуснуллин. 

В России в рамках нацпроекта "Жилье и городская среда" действует программа 
расселения аварийного жилья, признанного таковым до 1 января 2017 г. 

Программа действует до конца 2024 г. К этому сроку 530,9 тыс. человек переедут из 
непригодного для проживания жилого фонда, площадь которого составляет 9,54 млн кв. м. 

По данным Фонда ЖКХ, ежегодно аварийным признают 2 млн кв. м жилья. 
Вести 

 
Минтруд: в РФ будет снижаться число женщин, способных рожать 

Количество женщин репродуктивного возраста будет снижаться в России до 2030 года. 
Об этом сообщила замглавы Министерства труда России Ольга Баталина. 

«Демографическая ситуация в России сложная. До 2030 года численность женщин 
репродуктивного возраста будет снижаться», — цитирует Ольгу Баталину telegram-канал 
«Раньше всех. Ну почти». 

Ранее депутат Госдумы Оксана Пушкина предложила президенту России Владимиру 
Путину создать в стране отдельное министерство по вопросам демографии. Пушкина 
отметила, что готова возглавить ведомство. 

URA.RU 
 

Россияне стали есть меньше рыбы 
Потребление рыбы в России падает, рассказал "Российской газете" секретарь совета 

Рыбного союза Гарегин Митин. Сейчас рыба является частью рациона питания 88% взрослых 
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в России. Однако лишь 4 из 10 граждан едят рыбу каждую неделю, а остальные не едят ее 
совсем, сказал эксперт. 

Отмечается, что потребление рыбы в России падает каждый год.  
Россия является частью глобального рынка, из-за этого повышение цен на рыбу и 

морепродукты в мире неизбежно сказывается на российском потребителе. Поэтому рыба уже 
никогда не будет дешевой, считает Митин. 

По его словам, новая тенденция — снижение потребления рыбы среди молодежи. 
Молодые люди до 30 лет не хотят чистить, потрошить и готовить рыбу дома. Они отдают 
предпочтение готовой продукции, сообщили специалисты на полях Международного 
рыбопромышленного форума. 

ПРАЙМ 
 

За 8 месяцев профицит текущего счета платежного баланса РФ увеличился в 2,8 раза - 
оценка ЦБ 

Положительное сальдо текущего счета платежного баланса РФ в январе-августе 2021 
года, по предварительной оценке, составило $69,7 млрд, что в 2,8 раза больше, чем за 
аналогичный период 2020 года ($25,3 млрд), сообщается в информации на сайте ЦБ РФ. 

Как отмечается в комментарии ЦБ, профицит текущего счета РФ в январе-августе 2021 
года вырос до рекордных за последние 8 лет значений. 

Определяющим фактором стало увеличение в 1,8 раза профицита торгового баланса до 
$106,4 млрд, по сравнению с $58,3 млрд по результатам первых восьми месяцев прошлого 
года в результате высокой динамики как энергетического, так и неэнергетического экспорта, 
прирост которого был выше прироста импорта товаров. 

Совокупный дефицит других компонентов счета текущих операций несколько вырос по 
сравнению со значением показателя сопоставимого периода прошлого года за счет 
начисленных в пользу нерезидентов инвестиционных доходов. В то же время дефицит 
баланса внешней торговли услугами сократился за счет начавшегося восстановления 
экспорта при сохранении неизменным уровня импорта услуг. 

Чистый вывоз капитала частным сектором из России в январе-августе 2021 года, по 
предварительной оценке, составил $51,1 млрд, что на 44% больше, чем за аналогичный 
период 2020 года ($35,6 млрд). 

В комментарии ЦБ отмечается, что ключевую роль сыграло наращивание внешних 
активов прочих секторов в наибольшей степени в рамках прямых инвестиций, а также за счет 
иных вложений компаний и домашних хозяйств в зарубежные финансовые инструменты. В то 
же время в отличие от ситуации годом ранее, когда на формирование показателя оказало 
влияние снижение обязательств банков перед нерезидентами, в оцениваемом периоде 
операции банков были сбалансированными. 

Международные резервы РФ увеличились в январе-августе на $40,8 млрд вследствие 
как операций с иностранной валютой, осуществляемых Банком России в рамках бюджетного 
правила, так и получения Россией специальных прав заимствования (СДР) в размере $17,5 
млрд в рамках решения МВФ о новом распределении СДР среди стран-членов. 

Ранее ЦБ РФ сообщал, что в январе-июле 2021 года, по предварительной оценке, 
профицит текущего счета составил $51,7 млрд, внешнеторговый профицит - $81,1 млрд, 
чистый вывоз капитала - $34,9 млрд. 

Следовательно, в августе профицит текущего счета мог составить $18,0 млрд, 
внешнеторговый профицит - $25,3 млрд, чистый вывоз капитала частным сектором - $16,2 
млрд. 

Согласно обновленному в июле базовому сценарию прогноза ЦБ на 2021 год, при 
среднегодовой цене нефти марки Urals $65 за баррель профицит текущего счета 
прогнозируется на уровне $88 млрд, профицит внешней торговли РФ - в размере $151 млрд, 
отток капитала - на уровне $50 млрд. 

 ИА "Финмаркет" 
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Социологи начетверо сказали. Эксперты спрогнозировали результаты думских 
выборов 

Экспертный институт социальных исследований (ЭИСИ) провел в четверг круглый стол, в 
ходе которого социологи и политологи дали свои прогнозы итогов выборов в Госдуму. В 
целом их оценки совпадают: пятипроцентный барьер преодолеют все четыре парламентские 
партии, при этом «Единая Россия» может получить по партспискам от 41% до 44% голосов, а 
КПРФ — порядка 20%. Кроме того, эксперты допускают попадание в новую Думу партии 
«Новые люди» и видят «эфемерные шансы» на такую возможность у Партии пенсионеров. 

Первым на круглом столе ЭИСИ выступил представитель ВЦИОМа Михаил Мамонов, 
который презентовал исследование, основанное на свежем опросе (6–8 сентября, 
инициативный всероссийский опрос 4 тыс. респондентов комбинированным методом 
телефонного и поквартирного опросов, статистическая погрешность не более 2,5%, 
формулировка вопроса: «Если бы выборы депутатов Госдумы проводились в ближайшее 
воскресенье, то за какую из этих партий Вы бы скорее всего проголосовали?»). Для каждой 
партии ВЦИОМ указал четыре параметра: рейтинг от всех опрошенных, рейтинг от 
избирателей, уверенных в своем участии в выборах, прогноз результата и прогнозный 
диапазон. Последний задавался с учетом того, что до выборов остается еще полноценная 
неделя. 

За «Единую Россию» (ЕР), по этим данным, готовы голосовать 29,4% от всех 
опрошенных и 35,3% электорально активных респондентов, на основании чего ВЦИОМ вывел 
прогноз в 42% голосов и прогнозный диапазон от 41% до 44%. Показатели КПРФ составили, 
соответственно, 16,5%, 20,5%, 19% и 18–22%, ЛДПР — 10%, 8,5%, 11% и 10–13%, 
«Справедливой России — За правду» (СРЗП) — 5,5%, 6,9%, 8% и 7–9%, «Новых людей» — 
5,5%, 4,6%, 5% и 4–6%. 

Похожий прогноз дал и директор по политическому анализу ИНСОМАР Виктор 
Потуремский на основе проведенного его компанией исследования. Рейтинг ЕР составил 30% 
от всех опрошенных и 35,6% от электорально активных, прогноз — 45,1%. Прогнозы по 
остальным партиям в целом тоже аналогичны цифрам ВЦИОМа. (8 сентября, инициативный 
телефонный опрос 1000 респондентов во всех федеральных округах, статистическая 
погрешность не более 2,9%, формулировка вопроса: «Если бы выборы депутатов Госдумы 
состоялись в ближайшее воскресенье, за какую партию Вы бы проголосовали?».) 

ФОМ не стал делать прогноз и лишь представил результаты своего исследования (3–5 
сентября, инициативный всероссийский опрос 1500 респондентов по месту жительства, 
статистическая погрешность не превышает 3,8%, формулировка вопроса: «Если Вы примете 
участие в выборах депутатов Госдумы в сентябре этого года, то как, за какую партию Вы, 
скорее всего, проголосуете?»). Рейтинг ЕР составил 29,4% от всех опрошенных и 41,3% от 
определившихся с выбором, КПРФ — 13,7% и 19,2%, ЛДПР — 10,6% и 14,9%, СРЗП — 5% и 
7%. «Новые люди», по данным ФОМ, тоже лидируют среди малых партий — 3,3% и 4,6%. 
«Партия "Новые люди" находится у порога прохождения в Госдуму. Вопрос — по какую 
сторону от него она окажется»,— пояснил ведущий аналитик ФОМ Григорий Кертман. По его 
словам, «эфемерные шансы» на прохождение пятипроцентного барьера также остаются у 
Партии пенсионеров, которую сейчас поддерживают 3,6% электорально активных 
избирателей. 

Наконец, свой доклад представил и ЭИСИ — в виде четвертого выпуска 
«Предварительного прогноза для политического рынка». Его авторы не предсказывали итоги 
выборов, а лишь на основе экспертных оценок присваивали каждой партии рейтинг по 
аналогии с рейтингами коммерческих компаний на биржевом рынке. ЕР получила наивысшую 
оценку А++, а три другие парламентские партии — A+. Обладатели таких рейтингов, по 
мнению экспертов, с «высочайшей вероятностью» сформируют фракции в будущей Госдуме, 
при этом ЕР «значительно опередит ближайших конкурентов, скорее всего, вдвое». Среди 
малых партий наивысший рейтинг (B++) получили «Новые люди», Партия пенсионеров и 
«Яблоко». По оценке экспертов ЭИСИ, в последние недели ЕР набирает популярность, а 
КПРФ и другие парламентские партии скорее «вышли на плато». 
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Глава экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов считает, что против КПРФ играет 
отсутствие обновления и «сопротивление избирательным инновациям» вроде многодневного 
голосования. 

«Мы видим, что президент США Дональд Трамп, выступавший против пандемических 
новаций, проиграл, неудачными оказались и выступления оппозиции во многих странах под 
лозунгом "ничего в выборах менять не будем"... Через полтора года крупнейшая 
оппозиционная партия КПРФ с громкими призывами и криками идет по этим же граблям»,— 
отметил господин Кузнецов. 

Политолог Александр Пожалов не во всем согласен с прогнозами ВЦИОМа. Итоговые 
результаты ЕР обычно ближе к ее рейтингу от активных избирателей, отмечает он: «Исходя 
из этих цифр, я бы дал ей до 38%, максимум 40%. У партии не было восходящего тренда в 
последние недели, она только остановила снижение, но драйверов роста я не вижу». 
Впрочем, эксперт допускает, что подобный результат мог прогнозироваться с учетом вклада 
регионов «электоральной мобилизации», которые «обеспечат большую явку и особенно 
высокий результат ЕР». А вот прогноз по КПРФ почему-то ниже рейтинга от определившихся 
избирателей, недоумевает господин Пожалов: 

Обычно оппозиционные партии, наоборот, набирают больше, потому что им удается 
привлечь неопределившихся избирателей в последние дни. КПРФ, единственная из 
парламентских партий, ощутимо выросла в социологии за время кампании (начиная с 11% в 
июне) и может рассчитывать на основную прибавку. Из этой социологии и динамики кампании 
более обоснован прогноз по КПРФ в 23–25%». 

Директор НИЦ «Особое мнение» Екатерина Курбангалеева считает, что в последние 
недели рейтинги ЕР стали подрастать за счет «сильного мотивационного сигнала» со 
стороны властей, объявленных выплат и мер социальной поддержки, а также некоторого 
улучшения социального самочувствия. Но продолжает набирать очки и КПРФ, отмечает 
эксперт: критически настроенные избиратели все равно пойдут за нее голосовать — просто 
чтобы «наконец вынуть из кармана фигу». А вот с прогнозами в отношении малых партий 
госпожа Курбангалеева призывает не торопиться, так как у них почти не остается резерва. 

Коммерсантъ 
 

Плоды скверной демографии: скоро в России будет некому работать 
Пугающие данные содержит в раздел «Влияние долгосрочных демографических трендов 

на потенциал российской экономики» проекта «Основных направлений денежно-кредитной 
политики» Центрального банка России. Там, кроме всего прочего, сказано: 

«На рынок труда выходит малочисленное поколение 1990-х — начала 2000-х годов, 
которое в полном объеме не может заместить многочисленную когорту 60-летних, выходящих 
на пенсию. 

Наиболее ярко этот процесс начал проявлять себя в последние годы и будет заметен в 
следующие несколько лет (сокращение рабочей силы на 0,4–0,6 млн человек ежегодно за 
счет эффекта старения населения). 

Снижение предложения труда вместе с падением производительности в результате 
старения рабочей силы могут привести к замедлению темпов экономического роста и 
потенциала. По оценкам Банка России, максимальный вклад этого эффекта в замедление 
роста потенциального выпуска придется на ближайшие 3–4 года и составит - (0,3–0,6) п.п.» 

Экономист Дмитрий Прокофьев отреагировал на эти данные: «Центробанк дело говорит! 
Почему так? Низкая производительность труда в РФ. В этом случае вы имеете прямую 
зависимость между снижением численности трудоспособного населения и экономическим 
ростом. 

В развитых экономиках снижение численности работников компенсируется ростом 
производительности – работает сложная техника. 

В наших условиях огромное количество рабочих мест, это «лопата-в-руки». А 
современное производство, все эти «высокотехнологичные заводы», где оборудование 
рабочего места стоит полмиллиона долларов, не требует такого количества работников, как 
требовали сталинские «суперкомбинаты». Допустим, ты поставил такой завод. А людей куда? 
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В Первом мире те, кому не хватило места на новых производствах, идут в сервисы 

(вариант – малый бизнес) или садятся на вэлфер. Но у нас нет рынка для сервиса, кроме 
больших городов (куда люди и едут), и вэлфера, по большому счету, тоже нет. 

Тупиковая история, которую можно решить только «деньгами-в-руки». 
Но это именно тот вариант, на который начальство не может пойти…» 

«Новые Известия» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Признаки приближающегося кризиса 
Давненько я не писал ничего об американской экономике. Не потому, что ленился, а 

просто не было каких-то интересных или значимых информационных поводов (да и свежую 
статистику соответствующие американские структуры не торопились выдавать). 

И вот наступил день, когда поводы нашлись. 
Первым таким поводом стала новость о том, что Федеральная Резервная Система 

меняет свою программу «ERLP» (Emergency REPO Loan Program). 
Попытаюсь объяснить простыми словами, не прибегая к мудрёной профессиональной 

терминологии. 
Банки в ежедневном режиме осуществляют текущую операционную деятельность. В том 

числе с наличными. Если банк не выполняет нормативы по резервированию, и/или текущая 
потребность в наличных превышает статистические ожидания, возникает дефицит 
наличности. В таком случае, чтобы не блокировать текущие операции, банк прибегает к 
краткосрочному (overnight, на ночь/сутки) займу у других банков. За небольшую плату. 

REPO – это краткосрочный займ под гарантию в виде ценных бумаг, чаще всего 
оформляемый в виде продажи этих ценных бумаг с обязательством последующего выкупа по 
более высокой цене. 

И до 2007 года банки, которые прибегали к таким краткосрочным займам, фактически 
сигнализировали, что у них есть проблемы с наличностью. А если они делали это часто, то 
это намекало, что у банка вообще проблемы. 

После кризиса 2007-08 годов Федеральная Резервная Система (ФРС) стала проводить 
прямые операции с REPO без участия третьих банков, выдавая краткосрочные кредиты 
банкам из группы «слишком большие, чтобы упасть» даже без оплаты. 

И (тарарам!) засекретила, кому и сколько они одалживают. То есть теперь широкая 
общественность не может понять, какие банки проблемные, а какие нет. 

Причём суммы «экстренных интервенций», как это называется, постепенно росли с 40-60 
миллиардов в районе 2010 года до 500 миллиардов долларов на начало 2020 года. Что 
является индикатором, что проблемы в банковской системе США нарастают в 
соответствующих пропорциях. 

А теперь глава ФРС Джером Пауэлл сделал два новых заявления (statement): 
Теперь кредиты REPO формата «на сутки» будут выдаваться банкам на срок в 30-60 

дней (а чего мельчить, если у проблемных банков за сутки наличность всё равно не 
появится). 

Пауэлл в одно лицо самовольно присвоил себе полномочия определять размер 
подобных кредитов – как уменьшать общий объём выдаваемых кредитов ниже 500 
миллиардов, так и превышать этот порог. 

Причём данное заявление Пауэлл сделал в пятницу вечером, через полчаса после 
закрытия биржи (если вы понимаете, что это значит). 

При этом инфляция в США сейчас на уровне, цитирую, «подобного которому мы не 
видели со времён президента Картера». 

Недавно глава ЦКЗ (Центра по контролю заболеваний) аналогичным образом присвоила 
(читайте «узурпировала») себе полномочия накладывать мораторий на выселение должников 
по аренде жилья. 
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В обоих случаях Конгресс никто не спросил, даже для видимости. Прямо такой 
себе американский вариант ельцинского «Берите себе полномочий сколько унесёте». 

Новость, дополняющая предыдущую, не менее прекрасна – тот же Джером Пауэлл 
заявил, что отныне ФРС прекращает публиковать данные по состоянию американского ВВП. 

Причиной этого объявлено, я снова цитирую, «сложность вычисления ВВП по 
обновлённой методике в связи с наличием новых высоковолатильных переменных в нашей 
модели». 

Сложна! Мы устали считать! И вообще, что вы прицепились с такой ерундой! 
Ах, да! Второй причиной засекречивания показателей ВВП называется «эти показатели 

самим фактом своей публикации влияют на другие показатели экономики». Разве не 
прелесть?! 

Следующая новость о том, что логистические проблемы в товарообороте между США и 
Китаем только усугубляются. Как это звучит в первоисточнике, «если вы заказали товар в 
начале года, а вам сообщили, что привезут его в начале лета, потом перенесли на конец 
лета, то теперь говорят, что срок поставки неопределён – может быть через год». Логистика 
США с Европой испытывает схожие проблемы. 

Идём дальше. Цена бензина в США превысила исторический максимум. Одной из причин 
этого называют политику Байдена, который запретил добычу нефти и газа на федеральных 
землях. В результате добыча сланцевой нефти упала на 25%, а добыча природного газа 
снизилась на 10%, что привело к повсеместному повышению цен (а как же зелёная 
энергетика? неужели не выручает? хе-хе). 

Пытаясь как-то это урегулировать, Байден обратился к Саудовской Аравии с просьбой 
повысить добычу нефти и снизить цену на неё. Саудиты действительно предоставили скидки 
на 10% на некоторые сорта нефти… но Китаю и Индии. 

И последняя на сегодня новость заключается в том, что «Уолл-Стрит Джорнал» 
сообщает, что крупнейший американский банк «Джей Пи Морган» уличён в торговле акциями 
в «тёмных бассейнах» (dark pools). Дарк пулз – это офлайн торговля акциями вне публичных 
площадок типа Нью-Йоркской фондовой биржи (NYSE). Технически это не противозаконно, но 
обычно практикуется исключительно чисто инвестиционными фондами, а для банка такого 
масштаба подобные сделки считаются немыслимыми. 

Почему это важно? Потому что подобные сделки не регулируются американским 
законодательством и не отслеживаются. И торговля в «дарк пулз» считается одной из причин 
кризиса 2008 года. 

На сегодняшний день «Джей Пи Морган» обвиняется в пяти случаях тяжёлых 
преступлений (felony), совершённых в период после 2012 года. 

Так и хочется спросить «И что тут может пойти не так?». 
КОНТ 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 10.09.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,13  ▼ 0, 31 

EUR 86,47  ▼ 0, 44 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


